

EL CENTINELA

DIARIO REPUBLICANO

DIRECTOR
CARLOS OROZCO CASTRO

NÚMERO 193

SAN JOSÉ, MIÉRCOLES 23 DE DICIEMBRE DE 1903

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN: Calle 20 Sur N° 227.

AÑO I

LIBRERIA ESPANOLA
IMPRESA, ENCUADERNACION, LITOGRAFIA Y FABRICA DE SELLOS DE HULE

DE
DOÑA MARIA V. DE LINES

Este conocido establecimiento acaba de recibir gran variedad en JUGUETES, que vende al por mayor y menor a MUY BAJOS PRECIOS.

Adornos para portales; PASOS, REVES, PASTORES Y ANIMALES de terracota. GUINARDAS con flores BANDERAS, ABANICOS, SOMBRILLAS BOLAS y otros muchos adornos de papel. MÁSCARAS, FAROLES, **CONFETTI Y SERPENTINAS.** 1904.—Almanaque Bailli-Bailliere; pequeña enciclopedia popular de la vida practica: cada ejemplar \$ 1-00.

Quedan ya muy pocos ejemplares del almanaque arreglado al meridiano de San José, editado por...

MARIA V. DE LINES

LINEA DE VAPORES

—DE LA—

UNITED FRUIT CO.

MOVIMIENTO DURANTE LA SEMANA
QUE TERMINA EL 26 DE DICIEMBRE

SALIDAS

S. S. VALENCIA,	para Nueva York,	el día 21
S. S. ADMIRAL TARRAGUT,	para Boston	el día 22
S. S. APPOMATOX,	para Manchester	el día 24
S. S. HISPANIA,	para Nueva Orleans	el día 25
S. S. MOUNT VERNON	para Nueva Orleans	el día 26

Fiestas! Fiestas! Fiestas!

En la **TINTORERIA CENTRAL** de Carlos Peralta (hijo), situada en la Cuesta de Moras, se acaban de recibir un magnífico surtido de tintas de lo mejor. Pañolones, rebozos, chales, trajes de señoras y caballeros, quedan como nuevos en esta Tintorería. GARANTÍA Y BARATURA en los trabajos, FIRMEZA Y BRILLANTEZ extraordinaria de las tintas.

AVISO

Del 1º de Enero próximo en adelante se alquila la cómoda casa que actualmente ocupa el doctor don Emilio Echeverría, en la sexta Avenida Oeste, contigua á la de habitación de don Roberto Jiménez Sáenz.

Entenderse con

RICARDO MONTEALEGRE.

Diciembre 16 de 1903.

EL CENTINELA

DIARIO DE LA TARDE

DIRECTOR

CARLOS OROZCO CASTRO

ADMINISTRADOR

J. SEGISMUNDO QUIRÓS

Una profecía

Recién llegado al Poder el actual Presidente de la República oímos decir, con gran aplomo, á uno de nuestros amigos más predilectos la frase que consignamos más adelante, en una ocasión en que se le prodigaban alabanzas, de todo punto inmerecidas, al gobernante, cuyo período de mando comenzaba á la sazón.

No está por demás el manifes-

tar que no bien hubo concluído la última palabra, cuando una fuerza superior, casi inexplicable nos llevó hacia él y nos hizo abrazarle convulsivamente.

Y le dijimos en medio de aquel éxtasis: eres un profeta.

Y los demás amigos que nos acompañaban se sonrieron de nuestra "ocurrencia".

Nosotros nos sonreimos también; pero nuestra sonrisa fué diferente á la de ellos.

Mientras los tales se sirvieron de esa simpleza para tener todo el día de qué hacer mofa, nosotros tomamos lo sucedido tan á lo serio que, á cada momento repetíamos la frase de nuestro amigo.

No dándonos cuenta de ello, pues lo hacíamos casi maquinalmente.

Por la calle de paseo, sentados á nuestro escritorio, escribiendo, leyendo, de ningún modo podía-

mos dejar de acordarnos de aquel suceso.

Hasta á nosotros mismos nos llamaba la atención aquel estado de nuestro ánimo.

Y estuvimos así todo el día.

¿Qué idea era ésa que tanto nos había impresionado, hasta el punto de sentirnos atraídos por ella?

¿Era una frase, como otra cualquiera de las que vienen á nuestra mente, ó era la voz de lo desconocido?

El tiempo se ha encargado de hacernos patente esto último.

Luego, nuestro amigo no se equivocó.

El corazón siente lo que no piensa el cerebro.

Este reflexiona; aquél va más allá, y profetiza.

Los grandes hombres por la elevación del sentimiento, forman casta aparte de los hombres superiores debido á la gran potencia de su pensamiento.

Castelar es de los primeros; Kant pertenece á los segundos.

Descubrámonos ante sus augustas cenizas.

En el hombre sobresale siempre alguna de sus facultades.

Y esto se nota hasta en los más rústicos, acentuándose esta ventaja á medida que la educación es mayor.

Y nuestro amigo era educado de una manera especial.

En él mandaba el corazón, y obedecía el cerebro.

Y cuando pronunció estas palabras: "no hemos hecho más que cambiar de amo", refiriéndose al actual mandatario, no hizo sino ver anticipadamente lo que todos vemos hoy.

LICENCIADO

Pedro León Páez

La parca, enemiga eterna de la humana especie, con su guadaña terrible, cortó la existencia preciosa del preclaro ciudadano, del Magistrado íntegro, del cariñoso padre de familia, cuyo nombre encabeza estas líneas.

Desde hace días venía el señor León Páez agonizando. Su salud se quebrantó del mucho trabajo, porque siempre en todos los altos puestos que ocupó dis-

GABINETE DENTAL

DEL DOCTOR don LUIS CRUZ

(estación del Ferrocarril de C. R.)

Con una visita solamente y con exámen de los trabajos ejecutados por el Dr. Cruz, puede convencerse cualquiera de que su gabinete dental reúne, sin aparatosa ostentación, las exigencias de la profesión; y de que sus procedimientos son conforme á los últimos adelantos del ramo.

Solicitud y esmero en el servicio. Precios moderados.

Puentes, calzas, placas y extracciones, sin rival.

tingüese como un esclavo de sus deberes.

Por largos años estuvo en la primera silla del Congreso y gran parte de las leyes que hoy nos rigen fueron comentadas por su criterio recto y sereno.

Ultimamente ocupaba el honroso puesto de Magistrado de la Corte de Casación.

La honradez del señor León Páez fue de todos conocida. Su nombre limpio pasará á las páginas de la historia patria y sus hijos tendrán una vida ejemplar á qué amoldarse en todos los actos de su vida.

Costa Rica está de duelo.

EL CENTINELA dedicará sus columnas editoriales mañana á la memoria del querido Dr. Páez. Por ahora nos concretamos á enviar á su afligida familia nuestro pésame sincero.

Nada hacemos

II

Quien no sea una persona popular y querida, vale más que se quede en su casa.

Pues, quien para sostenerse en un elevado puesto necesite además de sus amigos de las bayonetas, de policía numerosa y de inmensa cantidad de esbirros, no sólo deja de ser una persona popular y querida, sino que es una amenaza continua de anarquía y de paralización, en la vida pública del país.

Los Gobiernos populares, democráticos, del pueblo y por el pueblo, sólo necesitan para el orden público, un cuerpo de policía respetable y sabiamente organizado.

Para una Nación como Costa Rica, basta y sobra cuerdamente, un solo cuartel de armas é instructores inteligentes, oficiales en servicio activo, en cada cabecera de cantón y en los cantones menores, que instruyan á los reclutas.

Quien llega al Poder lleno de preocupaciones, de nervios y de miedo; quien por todos lados ve revoluciones, levantamiento, insubordinación, etc., etc., no sólo es un mártir de su vanidad, sino un obstáculo y rémora del progreso del país.

El Presidente de la República debe ser, á los ojos del pueblo, tan respetable y querido como el Jefe de la Iglesia; como el padre de familia á quien, por su cultura, honradez y ejemplo vivo de virtud, guardan sus hijos respeto profundo, cariño y obediencia.

El Presidente de la República debe estar tan posesionado de su puesto y de la simpatía del pueblo á quien gobierna, de tal manera que, en cada ciudadano vea un amigo fiel y un defensor de su causa y de su persona.

No es un ideal el que sostengo, es un lema y un teorema de Filosofía positiva.

Quien gobierne con la simpatía y con la mayoría del pueblo, quien gobierne sin separarse en un ápice de la justicia y de la razón sabia y analítica, como CONSECUENCIA ineludible, no tendrá en su Administración obstáculos y sombras y si los tuviese, abandone el puesto antes que gobernar con las armas al brazo, y de ver en cada ciudadano un enemigo.

La tiranía, cualquiera que sea su forma, siempre será salvaje y antipática.

El buen Gobernante no descuida su puesto un solo momento, ni lo entrega incondicionalmente á espensas

de sus secretarios, es como el piloto principal y capitán de una embarcación; es el General en Jefe del Estado Mayor que dirige toda la batalla. Quien no analice y piense en tales resoluciones, es mejor que renuncie honrosamente al elevado puesto que ocupa.

La filosofía positiva no tiene vuelta de hoja, y... quien lo dice es amigo sincero y soldado de línea de la causa republicana.

El mandador y capataz que no pueda presentarse ante sus peones sin ir acompañado y armado y sin confianza incondicional, no es tal mandador ni capataz, sino un mentecato cualquiera á quien los peones desprecian.

La mujer que no sepa gobernar y dirigir su casa con todos los requisitos de orden, de economía, de moral cristiana y cultura exquisita, no vale un bledo, y, por lo tanto, es mejor que renuncie al matrimonio, ó que se divorcie.

El hombre que no sabe cumplir con sus obligaciones de padre, de hijo y de esposo, es un pobre diablo despreciable y ruin y por lo tanto idiota.

Pasemos á los recortes del presupuesto.

En la Secretaría de Guerra se puede hacer un recorte científico de ₡ 400,000.

En la de Instrucción Pública de ₡ 150,000.

En la de Relaciones Exteriores de ₡ 75,000.

En varias oficinas, absolutamente innecesarias, así como en varias de Administración ₡ 50,000.

Por manera que, tendríamos un recorte de ₡ 675,000 de los cuales se pueden tomar ₡ 400,000 para vías de comunicación y mejora de nuestras carreteras y ₡ 100,000 para edificios públicos en los cuales se de ocupación á los artesanos.

Los ₡ 75,000 restantes se pueden dedicar, á tres escuelas especiales é independientes y sin anexión al Liceo, — ni cosa, que se parezca, dotando á cada una con veinticinco mil colones— anuales, así:

Una escuela de agricultura, cuyo director sea un ingeniero agrónomo. Una escuela de comercio, bajo la dirección especial de un perito mercantil, y una escuela de artes y oficios bajo la dirección de un arquitecto titulado ó maestro de obras.

LICURGO

Nuevo abogado

Camilo Esquivel, el querido amigo nuestro, presentará hoy el examen previo al conferimiento del honroso título de abogado.

No dudamos que su examen será brillantísimo. Su inteligencia sana y su dedicación al estudio, lo harán coronar con feliz éxito su carrera.

Su nombre mismo es el estímulo más poderoso que puede tener Camilo para en el batallar de la vida, poder caminar al frente de la falange de los jóvenes que son orgullo de la patria.

POR ESOS MUNDOS

PANAMA, 21.—De acuerdo con el consejo dado el Almirante Glass, se ha pospuesto el Despacho á Darién de la expedición militar que estaba lista para marchar hoy. Nada positivo se sabe relativo á la invasión colombiana. Avisan de Colón que el vapor francés trae noticia de que 200 colombianos han desembarcado en la isla de Piñas. Ha regresado á Co-

lón don José Santos Chocano, Ministro del Perú cerca del Gobierno de Bogotá. Partió con dirección á su destino el martes próximo pasado. Se ignora el motivo de su regreso.

WASHINGTON, 21.—Variadas naciones europeas están ejercitando presión diplomática á Colombia para impedir el rompimiento de las hostilidades entre ella y los Estados Unidos. El primer paso en este sentido se dió hoy por algunas potencias extranjeras por medio de sus representantes en ésta quienes manifestaron á Reyes la inutilidad de parte de Colombia de sus tentativas para recuperar el Istmo cuyo único resultado sería la precipitación de las hostilidades entre el Gobierno de Bogotá y los Estados Unidos. La magnitud de esta catástrofe es imposible de imaginar. Si esto no fuese suficiente se le manifestó también que Colombia no debe esperar simpatía de parte de las potencias europeas en sus esfuerzos para recuperar el Istmo. Esta actitud adoptada por los diplomáticos europeos tomada en conexión con la confirmación de la noticia de que fuerzas colombianas ya invadieron el territorio del Istmo, ha motivado en ésta la más profunda inquietud. El General Reyes manifestó al cuerpo diplomático que temía no poder restringir á su pueblo por mucho tiempo; mas Reyes no desea causar sensación celebrando entrevistas con representantes de la prensa; confió con franqueza sus temores al cuerpo diplomático. Dijo que estaba haciendo todo lo posible para impedir un rompimiento antes de la conclusión de su misión pero aunque es considerable su influencia con el ejército se halla tan largo del teatro de la dificultad que no puede ejercerla tan eficazmente como si estuviera en su puesto de Comandante en Jefe. No obstante de que Reyes comprende lo difícil que es exigir á E.E. U.U. sometan toda la controversia al Tribunal de La Haya.

MOBILF, 21.—Procedente de New York ha llegado á ésta Francisco Arias, Agente Consular de la República de Panamá y se ha hecho cargo de su nuevo despacho.

PARIS, 21.—Informes recibidos en ésta de ambos centros de la controversia ruso-japonesa, hacen creer á los funcionarios de este gobierno que la situación, aunque seria, no se pondrá más aguda.

SAN JUAN DE PUERTO RICO, 21.—Notician de Haití que se teme una revolución la cual podrá dar por resultado el asesinato ó prisión de varios Ministros. Hállase en la cárcel el Gerente de Principe. El público de Haití á adoptado una actitud amenazante para el Presidente Nord. Se le acusa de estafa de los fondos públicos. Aoy celebraron una reunión los partidarios del General Vos y Gil. Se cree que habrá necesidad de que los Estados Unidos intervengan en los asuntos de Santo Domingo. El Gobierno provisional no puede negociar un empréstito. El ex-Presidente Jiménez encuéntrase en Monte Cristi y el ex-Presidente Deschamps está en el mando en Puerto Plata. Los Generales Morales y Cáceres están parapetándose en Santo Domingo.

BERLIN, 21.—Reina la opinión en ésta de que la guerra es casi inevitable á no ser que Rusia abandone sus pretensiones, lo que se considera muy improbable. Hay abundancia de pruebas de que están delicadas las relaciones que el menor soplo las puede romper. Cada día se disminuye la posibilidad de un arreglo pacífico. Ha desaparecido el sentimiento optimista aún en aquellos círculos europeos donde se ha profetizado con confianza un pacífico arreglo. En la mayor parte de las capitales se comprende que la situación es extremadamente grave. Se considera muy significativo el cambio que se ha efectuado en la capital rusa. La Rusia empieza á adoptar una actitud más francamente desafiadora. La respuesta del Japón aunque no se puede calificar de última no puede menos que irritar la susceptibilidad del Moscovita. Avisa un despacho de Tokio

que se cree que la última contestación de Rusia no hace caso á las demandas del Japón. Éste, sin embargo, está resuelto á continuar insistiendo. Se le suplicará á Rusia de considerar de nuevo la cuestión y en caso que desatienda, el Japón se verá obligado á adoptar medidas extremas. Avisa un despacho de Nagasaki que la tropa que forma la reserva tiene orden de mantenerse lista. Mr Bennett Burleigh el veterano corresponsal de guerra, envía al Daily Telegrap una larga correspondencia en que describe una visita que acababa de hacer á Puerto Arturo y Mukden. Dice que Rusia ya está en posesión de Manchuria. Por un lado su dominio se extiende hasta el golfo de Pechili y por el otro hasta Corea. Sus ingenieros están construyendo diques, muelles, fortalezas, caminos y ferrocarriles. El coloso está desemboisando millones, haciendo inexpugnable el Puerto Arturo y asegurándose en la península Lia Tung; dentro de un año su posición será inmóvil, si se le deja en paz por espacio de diez meses podrá adoptar hacia el Japón una actitud bien distante á las presentes circunstancias que le obligan á guardar. En la actualidad existen graves elementos de debilidad en su posición. Se está recibiendo confirmación oficial de las noticias publicadas, relativas á la vigilancia del almirantazgo británico. Después de la concentración en Portland de la flota loca Homefleet, el 20 fué la intención de despacharla á Portugal; pero mientras dura la crisis en Lejano Oriente no saldrá de aguas británicas.

CONSTANTINOPLA, 21.—La Puerta ha convenido en la demanda de los Estados Unidos se ha dado orden al Gobernador de Alexandrietta de dar satisfacción al Cónsul americano Mr. Davis.

LONDRES, 21.—La prensa inglesa muestra considerable resentimiento por la referencia á Waterloo hecha el sábado por el Emperador Guillermo en un banquete á que asistió en Hannover. Su Magestad dijo: Brindo á la salud de las legaciones alemanas y el recuerdo de sus incomparables hazañas las cuales en unión con los prusianos de Blucher, sa varon de destrucción al ejército inglés en Waterloo." El "Chronicle Handard" y demás periódicos protestan contra lo que el "Chronicle" califica las preposterar pretensiones del Emperador. Pregunta el "Handard" qué hicieron los incomparables en Liguy. El Morning Post, periódico inspirado á favor de los intereses del Japón, dice que el Japón debiera cortar el nudo gordiano declarando el protectorado sobre Corea. Sostiene que esta solución del problema sería satisfactorio á todas las potencias menos á Rusia y que pudiera ser también satisfactoria á San Petersburgo, si fuese cierto que Rusia no desea la guerra.

CORRESPONDENCIA

De San Ramón

Prueba de que la luz de la civilización se difunde por doquiera, fué el resultado de las elecciones municipales de este cantón.

Nuestros campesinos se impusieron y rompiendo con la tradicional costumbre, de dar su voto para regidores á la gente del centro, lo dieron por humildes y honrados labriegos, que están más impuestos de sus necesidades y en mejor disposición de remediarlas.

Está bueno que el pueblo haga oír su voz. No pasará mucho tiempo—nos decía un amigo—sin que veamos algunas butacas nuestro Congreso, ocupadas por representantes del campo, de chaqueta y zapatón.

Si el Municipio ramonense va á ser el órgano de los intereses populares, tendremos el honor de apoyarlo, si va á servir de instrumento á cualquier agrupación, lo censuraremos.

Un nubarrón de periodistas, se ha deshecho en lluvia torrencial sobre las cabezas de José M. Zeledón y Emilio Artavia, esto porque los pobres muchachos levantaron una tempestad, desde las columnas del Noticiero, contra los pequeños Estados Centro Americanos y tronaron en pro de la anexión.

Debiera tomarse en consideración con estos señores su juventud y—después de todo—muchos al ver nuestra poca representación, los desatinos de nuestros Gobiernos, el desacato á nuestra Constitución, etc; se descepcionan y cometen imprudencias—inconcientemente—que les acarrear mucho mal.

El día en que la libertad, deje de ser un sueño, en nuestra Patria, terminarán los anexionistas. Entre tanto, justo es que se perdona á los apreciables Zeledon y Artavia, su juvenil ardor.

¿Y por qué no les gusta á los señores anexionistas nuestro actual Gobierno?

Pues, ¿no ven que en el día en toda la república, no se oyen más que elogios para el señor Presidente y allegados; los Ministros, Gobernadores, etc?

¿No ven que en días pasados la mitad de la Nación se levantó—como un sólo hombre—para fundar un diario desinteresado y noble que "defendiera" la administración actual? La soberbia acogida, dispensada al patriótico diario, hizo que se agotara para siempre.

Hasta unos sapientes catráticos, con sus laureadas plumas, se apresuraron á prestar su valioso contingente en defensa de sus ideales.

Hemos oido decir por ahí que Mr. Minor C. Keith enviará un ingeniero á hacer estudios para ver si es posible unir los pueblos de San Carlos, Zarero, San Ramón, Grecia, etc., por medio de un tranvía. Para las turbinas se dice que pueden esoger el río Barranca de gran corriente y mucho desnivel. Tanto los pueblos del interior—y hasta Costa Rica entera—como la empresa que la realice, serán grandemente beneficiados con esa obra.

Gerardo Mora estará pronto entre nosotros, ya con su título de médico y tras una larga ausencia.

Pobre Gerardo! cuánto acibar depositaría en su corazón la ingratitud de los que por tantos motivos le estaban obligados.

Verse abandonado de sus compatriotas palmareños, en tierra extraña, encontrarse hasta embargado y en la situación más embarazosa de la que le sacó el Gobierno asignándole una pensión. ¡Bien venido sea!

Bastante lucidos estuvieron los exámenes en San Ramón. Juanita L. de Rodríguez y Urea Vega de González, fueron las que presentaron más brillantes exámenes.

En la Escuela de varones se distinguieron las clases de Nautilio Acosta y Federico Salas, RIGEL.

"EL DIRECTOR DEL LICEO DE COSTA RICA

saluda atentamente al Director de EL CENTINELA y tiene el honor de invitarlo á la distribución de certificados de fin de curso, acto que se verificará el jueves 24 del corriente, á la 1 p. m.

San José, 22 de Diciembre de 1903."

Agradecemos la fineza del señor Salinas que nos sorprende un tanto, por ser la primera vez que se dirige á nosotros, como miembros de la prensa.

Derrumbes de la línea á Limón

TELEGRAMAS

recibidos en la Administración del Ferrocarril inglés ayer 22.

8-14 a. m.—"Derrumbe al Este del puente de Torito; para limpiarlo se tomará un día. El banco en Milla 27 se ha derrumbado y se tardará cinco días en cortar la montaña para internar la línea. El terreno en Guayabo se ha hundido 3 pies."

8-22 a. m.—"Derrumbe en la Milla 78. 10 horas para limpiarlo".

9-28 a. m.—"Tres derrumbes grandes en Piedra de Fuego; 50 hombres trabajando en 4 días lo podrán limpiar."

9-30 a. m.—"Hay cuatro derrumbes al Este del campamento en Tucurrique y otros cuatro al Oeste; uno en la estación. Para arreglar el último se tardará todo el día."

SECCION INDEPENDIENTE

¿Cómo se llama eso?

En una causa, que ya se está haciendo notable por la intransigencia de los Tribunales con la ley, el procesado recusó al Juez *ad hoc* que lo juzga, fundado en la causal 5ª del artº 167 de la Ley Orgánica de Tribunales

DURABLE BARATO

EL FAMOSO CALZADO DE EMILIO ARTAVIA

EMILIO ARTAVIA

SE ENVIA FRANCO DE PORTE Á TODAS PARTES DE LA REPUBLICA

BARATO BONITO

que dice: "Haber mediado entre el recusante y el Juez ó su cónyuge ó sus parientes inmediatos especificados es el inciso 2º del artículo 159, ofensa de tal gravedad que los constituya en enemistad manifiesta" El recusado que marcha de acuerdo con el Fiscal, proveyó el eserito de recusación tramitándola conforme el procedimiento anejo del artículo 119 del Código de Procedimientos de 1841; apelado el auto respectivo por la defensa que reclamaba para el caso la tramitación que en armonía con la Ley Orgánica establece el capítulo III del Código de Procedimientos Civiles, y elevados los autos á la Sala Segunda, esta anuló la resolución del Juez, y ordenó que se observaran en la especie, los que estatuye la Ley de 21 de julio de 1886.

No poca sorpresa nos causó esta decisión de la Sala, tanto porque conocemos otras en que se han aplicado los trámites del Código de Procedimientos civiles, como porque al folio 91 de la *Compilación de Procedimientos Judiciales en lo criminal* hecha por nuestro estudioso colega Licenciado don Fabio Baudrit, no se cita como vigente la ley de 1886, al referirse á las recusaciones, y antes bien se expresa terminantemente que respecto á éstas.—"Rige la Ley Orgánica de Tribunales, capítulos II y III, título IX, y en cuanto á trámites el capítulo III, título II del Código de Procedimientos civiles."

En esta disparidad de opiniones, no obstante el respeto que nos merece el criterio de la Sala, estamos con el amigo Baudrit, quien á nuestro ver ha tenido razón de eliminar de los Procedimientos Criminales la ley de 21 de julio de 1886.

Si es curiosa esta resolución de que hemos hecho referencia, aun más lo es, la que á continuación insertamos, obra de la misma Sala y con motivo de la misma recusación; dice así:

"Considerando.—que la enemistad que existe entre el Juez y los parientes del recusante, no es motivo legal de recusación, pues el inciso 5º del artículo 167 de la Ley Orgánica de Tribunales se refiere únicamente á la enemistad manifiesta existente entre el recusado ó sus parientes y el recusante.—POR TANTO: declárase inevaluable la prueba solicitada, y que es hábil el Alcalde de Liberia, señor Francisco Arata para conocer de este asunto como Juez del Crimen por ministerio de la ley.—Vuelvan los autos al despacho de su origen para lo que proceda.—Ezequiel Herrera.—Ramón Bustamante.—Blas Prieto.—Amadeo Johanning. NOTA:—El Conjuez Licenciado don Blas Prieto resuelve del modo siguiente: Considerando: que la causal de recusación del inciso 5º del artículo 167 de la Ley Orgánica de Tribunales, si bien por los términos en que está redactada parece referirse á la esposa y parientes del Juez, cree el infrascrito que ese inciso debe interpretarse en el sentido de que si existe la enemistad manifiesta entre el Juez y los parientes del recusante a-

lí especificados, debe subsistir la misma causal de recusación, pues la mente de la ley es garantizar en lo absoluto á los que recurren á la justicia, la imparcialidad conque han de ser juzgados. POR TANTO, recíbese la prueba solicitada en esta instancia.—Blas Prieto."

¡Sobre comentarios bastante decir, que el mismo Juez se quedó espantado del voto de la mayoría!...

¡El voto de la minoría, por dicha para el buen nombre de nuestra jurisprudencia, salvó la integridad del criterio de la Ley!

FRANCISCO FAERRON

Información y crítica

FALLO

Ha sido por la Sala Segunda de Apelaciones confirmada la sentencia del señor Juez del Crimen de Limón, por la cual se absuelve de toda pena al señor Selim Gallegos, contra quien se dictó auto motivado de prisión por creérsele complicado en el delito de hurto de certificados de correos de Limón.

Su defensor, nuestro amigo don Alberto Monge Reyes, merece nuestra sincera en horabuena por su inteligente defensa, que constituye un verdadero triunfo.

BUEN VIAJE

Deseamos al querido amigo y compañero don Rogelio Fernández Güell, quien el 15 del próximo mes de enero partirá para España, donde piensa terminar sus estudios.

"CLUB COSTA RICA"

Para Noche Buena preparan varios socios del simpático Club, unos tamales, arroz con pollo y no sabemos cuántos otros de los platos que en familia acostumbramos cenar en la noche del 24.

Y antes... y después... un baile con escogida orquesta.

Nota saliente, nada de etiquetas; todo alegría, todo entusiasmo, todo juventud.

¡Bravo por el "Club Costa Rica." SENOR GOBERNADOR

Como la "Costa Rica Railway" hay unos empresarios de tablados que han interpretado mal sus disposiciones. Abriendo sus tragaderas con perjuicio de los demás.

Contra la costumbre establecida han acomodado el "nivel" de sus tablados para hacerlos de dos pisos.

Eso no se ha permitido antes para comodidad del público.

QUÉ CURIOSO!

No halla ya la Municipalidad modo de fregar la paciencia á los constructores de tablados exigiéndoles que los hagan como para durar un siglo lo menos; y ¿quién lo creería? el techo del tablado municipal, hecho por los trabajadores de la Sección de Obras Públicas, se vino ayer al suelo, por mal construido. Dos peones casi son víctimas de la catástrofe; uno de ellos quedó quebrado y lisiado.

UNITED FRUIT CO

Mañana sale de Limón el vapor Oppomatox de la línea de vapores de la United.

ESTA

mañana por el Parque de Morazán, un italiano le disparó un balazo á otro, el cual salió corriendo. La policía persigue al agresor.—(De "El Día".)

TODA LA BOHEMIA

se prepara para celebrar una huelga general que comenzará mañana en Alajuela y terminará el 2 de Enero próximo, es decir desde que empiecen las fiestas de Alajuela hasta que terminen las de San José.

EL ARTISTA ANTIOQUEÑO

que cantó en la Velada, nos participa que ofrece sus servicios como profesor de canto, de tiple y de guitarra, lo mismo que enseñará á cantar un lujoso repertorio de canciones colombianas y de otros países. También se ofrece para cantar en serenatas, y veladas, tertulias etc. En el Hotel de Mr. Asch se le hallará.

RICHMOND

se está portando de una manera que bien merece chocarla. Que Pasbt, ni que Schlitz, ni qu albarda; una PALE ALE y nada más; eso es de lo bueno lo mejor.

BUZON DE "EL CENTINELA".

Señor Agente en Esparta. Esperamos su apreciable contestación. MUY BUENOS

son los trabajos de goma elástica del honrado y laborioso alajuelense don Teófilo Sibaja. Se puede afirmar, sin temor de equivocarse, que es la fábrica mejor montada y que cuenta con el catálogo más surtido. Por la nitidez y por la baratura se recomiendan solos los trabajos del señor Sibaja.

Feliz año nuevo

Desean los infrascritos á sus amigos y relacionados.

"El Centinela".....	€ 5.00
"El Deracho".....	" 5.00
Víctor Orozco.....	" 5.00
Ramón Zelaya.....	" 2.00
Ricardo Brenes Volio.....	" 1.00
Jenaro Sáenz.....	" 1.00
Manuel N. Fernández.....	" 2.00

AVISOS NUEVOS

ALMANAQUE

DE SAN JOSÉ

PARA EL AÑO BISIESTO DE 1904

SE VENDE EN TODAS PARTES

DEPOSITO

PAPELERIA DE JOSE CANALIAS

Docena € 1-50.—Uno 15 cts.

Dr. Felipe Gallegos

CIRUJANO DENTISTA

De la Universidad de Michigan

Ha trasladado su oficina á la casa del Doctor Carit, frente al Palacio del señor Obispo. Horas de oficina de 8 a. m. á 4 p. m.

APROVÉCHESE LA OCASIÓN

No pudiendo dedicar todo el tiempo necesario á los negocios de agricultura vendiendo barato y con facilidades para el pago, un cafetal nuevo de diez manzanas en muy buen estado y con buena cosecha situado á 300 metros al norte del barrio de Pavas de esta ciudad, con la ventaja que pueden obtenerse hasta 35 más con casa y potrero y formarse una buena, bonita y barata hacienda.

San Jose octubre 27 de 1903

VICTOR OROZCO.

Creveza negra, marca

ESTRELLA

CERVEZA TRAUBE
LAGER BEER

BEST STOUT PORTER

LA NACIONAL

:o:

Gran Fábrica de Tabacos y Cigarrillos

ESTAMOS EN TIEMPO DE ECONOMIA!

Conocida de viejo es esta Fábrica, el público la favorece por la EXCELENCIA de sus productos cada día mejores, por la calidad de tabaco, y por agradar al consumidor **VENDE SIEMPRE MUY BARATO**

En todos los establecimientos de comercio de esta capital hay constantemente surtido variado, y los comerciantes de provincias pueden dirigir sus pedidos á *La Mascota*, E. PAGÉS y C^o ó á ELOY GONZALEZ.

GABINETE DE

Agrimensura, cálculo, clases de Matemáticas y Contabilidad.

Avenida Central | Carlos Franc^o. Salazar
Este, N^o 439. | José M.^a Fernández M.

IGLESIAS HERMANOS

APARTADO 170

Recibimos semanalmente las mejores obras que se publican y admitimos suscripciones á obras y periódicos de todas partes.

AVISO

No se reconocerá ninguna cuenta que no sea antes visada, reconocida, aceptada y pagada al respectivo albacea de la mortual de don Federico G. Salazar.

CARLOS FRANC^o. SALAZAR.

San José, 14 de Diciembre de 1903.

DOCTOR E. A. FRIIS

DENTISTA AMERICANO DEL COLEGIO DENTAL DE CHICAGO

Aviso: Por no tener suficiente espacio y comodidades para atender en debida forma á mi numerosa clientela, he dispuesto trasladarme á la casa que fué de Don Telesforo Alfaro, Calle del Tranvia, á donde pongo á disposición del público mis servicios profesionales. Cuento con los más modernos adelantos en mi profesión.

Todas las operaciones ejecutadas sin dolor

Especialidades en trabajos de oro, coronas y puentes de oro.

DENTADURAS LO MÁS DURABLES Y ARTÍSTICAS

Empleo el último método aprobado en los Estados Unidos para EXTRAER COMPLETAMENTE SIN DOLOR.

Para la gente que habita en el campo les aviso que tengo la oficina abierta los días domingo y los días de fiesta.

DR. E. A. FRIIS
CIRUJANO DENTISTA

HORAS DE OFICINA 7 a. m. y 12 á 5 p. m.

UNITED FRUIT CO.

DEPARTAMENTO DE GANADO

AVISO A LOS DESTAZADORES

En el potrero COLECCION, situado 100 metros al Este del Matadero Municipal de esta ciudad, habrá todos los días ganado gordo para vender barato y al contado. Las personas que deseen comprar uno ó más novillos se servirán indicarlo á este Departamento.

R. CASTRO F.

San José, 19 de Diciembre.

LA CERVECERIA NACIONAL
"EL AGUILA"

Recientemente instalada ofrece sus cervezas y aguas gaseosas elaboradas según los procedimientos más modernos y bajo la dirección de un cervecero experto y de profesión.

Se garantiza que las cervezas son fabricadas EXCLUSIVAMENTE de MALTA y LÚPULO de las MEJORES CLASES sin ninguna adulteración.

Diríjanse las órdenes á

JORGE CASTRO y C^a

INCENDIO

Ismael Solís dueño de "La Negra Curra" del Mercado, ofrece al público y á su clientela en general, gran surtido de granos frescos, aceites, bacalao y queso. Ahí encuentra lo que usted desea á precio de quema.

GRAN ALMACEN DE MUEBLES

Escritorios automáticos para máquinas de escribir los que hay de gran número de varias formas y precios. Cedro amargo ceco, concluidos. Estos escritorios no están clavados, todo está endientado.

Avenida Central, Cuesta de Moras N^o 531.

JORGE MORALES BEJARANO.

EL SIGLO XX RESTAURANT
CALLE DEL CARMEN Y CUARTEL

FRENTE AL MERCADO

Local pintoresco, sitio céntrico, servicio esmerado y completo. Habitaciones cómodas, mesa española y francesa.

Vinos y licores extranjeros.

AVISO

El Gremio de Carpinteros de esta ciudad tiene el gusto de ofrecer al público sus servicios en todo lo concerniente al ramo de su oficio, y atenderá cualquier trabajo que se le encomiende tanto en Cartago como fuera de la Provincia.

Cuenta en su seno con hábiles operarios tanto en trabajos de artesón como de ebanistería.

Precios convencionales y equitativos. Recibe las órdenes que se le encomienden don JOSE RIVERA, en su casa de habitación, al lado Sur de la Soledad.

CARTAGO, AGOSTO DE 1903

PAN CALIENTE Y GALLETAS desde las cinco de la mañana hasta las ocho de la noche.

TOSTELES corrientes y pan dulce al estilo criollo
Todo elaborado en la

Panadería EL GALLITO.

PADOVANI & Co. Tiene el placer de avisar al público que han establecido una fábrica de

Ladrillo Mosaico

que cuenta con variado surtido de dibujos á varios colores.
Precios módicos. Cerca del Mercado.

Tip. de "El Centinela"